

A MARTIZAY DEPUIS LE 17 AOUT FOUILLES SUR LE SITE DE SAINT-ROMAIN

30 L 8 - 70

Explorer le passé de leur cité est l'une des principales activités des « Amis du Vieux Martizay », dont nous avons à maintes reprises entretenu nos lecteurs en parlant des travaux du site de Saint-Romain et des trouvailles qui y ont été faites, actuellement exposées dans l'antique chapelle de Notz-l'Abbé.

C'est à partir de fouilles entreprises en 1946 par M. Gomendy, et plus récemment par M. Pierre Blanchet, que l'association des Amis du Vieux Martizay a pris dès sa constitution, l'initiative de poursuivre les recherches d'une façon plus élargie, sous la direction du docteur Allain pour la partie préhistorique, et sous celle du professeur

Marcel Picard pour la période romaine et moyenâgeuse.

Si depuis longtemps on savait que le site de Saint-Romain, situé à la sortie du bourg, sur la route de Bossay, renfermait de nombreux vestiges prouvant que le lieu avait toujours été habité depuis les âges les plus reculés, une question restait posée : celle de savoir quelle était l'importance et le genre d'édifice ayant existé sous l'occupation romaine ?

Les fouilles systématiques réalisées depuis plusieurs années par « Les Amis du Vieux Martizay », ont permis d'orienter la réponse : le site de Saint-Romain s'étend sur environ 4 hectares. En ce lieu habité au temps de la Préhistoire, les Romains avaient construit une riche villa sur les ruines de laquelle vinrent s'établir les Mérovingiens.

Ainsi s'explique la très grande diversité des témoins du passé mis au jour par les fouilleurs et la minutie avec laquelle il faut procéder. La pioche n'est utilisée qu'occasionnellement ; toutes les recherches se font à la truelle et au grattoir.

mortier, qui n'a pu encore être identifié. On attend une prochaine visite du docteur Allain pour émettre un avis sur l'usage de ce cofrage. On poursuit également le dégagement des sarcophages, mais tout se fait avec d'innombrables précautions et méthode, afin de pouvoir faire le report sur plan de toutes les découvertes.

En ce qui concerne les enduits peints, les Amis du Vieux Martizay ont la chance d'avoir parmi les fouilleurs, un spécialiste avec François Chaboisson, élève de Mme Alice Barbet, érudite en peintures murales romaines, attachée au C.N.R.S., à Paris, et qui pense pouvoir reconstituer quelques fresques qui ont jadis orné les murs de la villa de Saint-Romain.

M. Soubrier projette également de reprendre dans les prochains jours, les fouilles du champ de M. Carcaud, situé de l'autre côté du chemin du cimetière pour faire la jonction entre les fouilles opérées en 1967 et celles actuellement en cours.

● Une quinzaine de fouilleurs

La campagne de fouilles 1970 a commencé le 17 août et sera poursuivie jusqu'au 5 septembre. Une quinzaine de fouilleurs, tous étudiants, y participent sous la direction de M. Jean-Louis Soubrier, président de l'association, et de M. Pierre Blanchet, vice-président. Parmi ceux des années précédentes, on retrouve Alain Augras, de Châteauroux ; Gisèle Bourgeret, du Blanc ; François Chaboisson, de Preully-sur-Claise ; Evelyne Tanchoux ; Béatrice Lachaume, Edith Armange et Jean-Claude Marquet, de Martizay.

Beaucoup de disciplines sont représentées ; études littéraires, école des ingénieurs chimistes, école des travaux publics, etc... Certains ont commencé à exercer le professorat, d'autres sont sur le point d'exercer.

Tous les fouilleurs étrangers à la commune sont hébergés à l'école et nourris à la cantine grâce à l'extrême amabilité de Mme Méri-got, directrice de l'école des filles.

Outre les objets datant de la Préhistoire (pointes de flèches, silex taillés), les fouilles des années précédentes ont permis de mettre au jour des peintures murales à fond blanc de l'époque d'Auguste (20 à 30 ans avant Jésus-Christ), qui ont fait l'objet d'une étude spéciale et qui révèlent que les Romains se sont installés à Saint-Romain dès le début de l'occupation de la Gaule. A un étage supérieur, on a trouvé également des enduits muraux, mais ceux-ci, recouverts de peintures très riches à fond rouge, avec candélabres ombelles et figures, se rapportant à l'époque Pompéienne (fin du 1^{er} siècle après Jésus-Christ).

● Sarcophages peintures murales et tuiles romaines

Cette année, les fouilles ont commencé sur le terrain de M. Bar-nier, de Mézières-en-Brenne, situé à droite de la rue conduisant au cimetière, là où M. Gomendy avait découvert de nombreux sarcophages de l'époque mérovingienne et où l'an dernier, un squelette avait été exhumé de l'un de ces sarcophages, disposés sur plusieurs étages et tous orientés Est-Ouest (ces sépultures paraissent dater des VI^e et VII^e siècles).

Actuellement, les fouilleurs ont trouvé en assez grande quantité de nouveaux fragments de peintures murales à fond rouge et un cofrage en tuiles romaines posées au